





## FORMULAIRE DE CANDIDATURE

## **TROPHEES PRO BONO 2021**

Les dossiers de candidatures sont adressés par mail à l'adresse barreausolidarite@avocatparis.org avant le 30 juin 2021. Le candidat indiquera en objet du mail « *Candidature Trophées pro bono 2021* » - suivi de son nom ou du nom de son cabinet ou de son collectif d'avocats.

#### Un dossier de candidature est composé :

- Du présent formulaire dûment complété;
- D'une photo du ou des candidats ou d'une illustration du projet ou de l'association (logo, photo, etc);
- De toute pièce utile à la présentation de l'action ou des actions présentées.
- 1) Nom de l'élève-avocat, de l'avocat, du cabinet ou du collectif d'avocats qui candidate :

L'équipe du cabinet HUGHES HUBBARD & REED (HHR)

https://www.hugheshubbard.com/fr/

https://www.hugheshubbard.com/fr/locations/paris





2) Intitulé de l'initiative ou des initiatives ou de l'association ou des associations au titre de laquelle ou desquelles vous présentez votre candidature :

# Compliance « égalité et non-discrimination »

pour l'accès aux droits et à la Justice des personnes les plus vulnérables

Hughes Hubbard & Reed (Hughes Hubbard ou HHR) est un cabinet d'avocats international fondé en 1888 par Charles Evans Hughes, qui fut ensuite Gouverneur, Secrétaire d'État et Président de la Cour suprême américaine, dont les valeurs et la pensée innovante relatives à l'exercice du métier d'avocat se transmettent de génération en génération au sein du cabinet.

Le cabinet compte plus de 300 avocats et avocates exerçant aux États-Unis, à partir de bureaux à New York, Los Angeles, New Jersey, Washington, D.C., Miami et Kansas City, en Europe depuis le bureau de Paris, en Asie depuis le bureau de Tokyo et en Amérique latine.

Hughes Hubbard est présent à Paris depuis 1966.

Nos équipes sont régulièrement classées dans de nombreuses revues juridiques, telles que Legal 500 ou Chambers & Partners, notamment en matière de compliance, domaine de compétence qui inclue les enjeux de conformité au sens large : corruption, blanchiment d'argent, sanctions économiques, lutte contre le blanchiment d'argent et le financement du terrorisme, et Droits de l'Homme. (Voir classements du cabinet en compliance en annexe).

Le cabinet est d'ailleurs à l'origine de plusieurs guides et ouvrages de référence en matière de compliance.<sup>1</sup>

Le cabinet intervient pour de grandes entreprises françaises et internationales sur les problématiques de conformité aux droits français et européen. Notre assistance porte également sur les questions de conformité aux droits nationaux des pays européens et, plus généralement, sur la lutte anti-corruption devant les juridictions étrangères.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> <a href="https://www.hugheshubbard.com/fr/areas-of-focus/anti-corruption-and-internal-investigations-https://www.hugheshubbard.com/practices/environmental-social-governance-esg">https://www.hugheshubbard.com/fr/areas-of-focus/anti-corruption-and-internal-investigations-https://www.hugheshubbard.com/practices/environmental-social-governance-esg</a>





Notre équipe travaille également sur les problématiques de conformité relative aux Droits de l'Homme (ou Droits Humains) telles que le Devoir de Vigilance ou le nouveau régime européen de sanctions en matière de Droits de l'Homme adopté en décembre 2020.

La diversité, le multiculturalisme, mais aussi l'engagement auprès des populations vulnérables et la protection des Droits Humains sont partie prenante de notre identité. A Paris, le cabinet a fait le choix de se doter d'équipes multiculturelles et multilingues qui ont une expérience très significative à l'international. Cette dimension multiculturelle est un élément fort de notre culture et de la manière dont nous appréhendons les dossiers en particulier les dossiers Pro Bono<sup>2</sup>.

## Sur l'égalité et la diversité :

Depuis la création du cabinet, la culture de l'égalité et de la non-discrimination sont ancrées dans notre ADN.

A titre d'exemple, dès 1916, Charles Evans Hughes, lors de sa candidature aux élections présidentielles, a mené une campagne vigoureuse pour le droit de vote des femmes.

En 1969, le Cabinet a promu associée Amalya L.Kearse qui a été première avocate afro-américaine associée dans un grand cabinet d'affaires à Wall Street.

En 1999, Candace Beinecke a pris la présidence de Hughes Hubbard & Reed, devenant ainsi la première femme à la tête d'un important cabinet d'avocats d'affaires à New-York.

En mai 2021, Anne Gaustad, Associée au sein de bureau parisien a été nommée par le Global Investigation Review (GIR) dans la catégorie « Women in Investigations 2021 », qui valorise des femmes qui se sont distinguées dans le domaine du droit pénal des affaires et des enquêtes.

## - Sur la culture et l'engagement pro bono :

« Nous avons la conviction que le pro bono donne du sens à notre métier » « We believe pro bono service is a win for everyone »

L'activité pro bono est au cœur de la vie du cabinet.

-

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> https://www.hugheshubbard.com/fr/culture/pro-bono; https://www.hugheshubbard.com/culture/pro-bono





Nos avocats s'impliquent dans de nombreuses actions d'entraide et de solidarité auprès de plusieurs associations et représentent, bénévolement et sur la base du volontariat, des personnes fragilisées afin de faciliter l'accès de chacun aux droits et à la Justice.

HHR s'investit pleinement pour chacune des missions pro Bono qui lui est confiée. Nous avons ainsi à cœur de constituer des équipes dédiées en mobilisant les avocates et les avocats les plus pointus dans leur domaine en fonction des problématiques en jeu, exactement comme nous le faisons en constituant des équipes sur mesure pour traiter au mieux les dossiers de nos clients.

Des avocats du cabinet sont même dédiés au pilotage de dossiers pro bono et certains ont le statut de « Pro Bono Counsel ».

A titre d'exemple, en 2021, une équipe de HHR a aidé le National Center for Access to Justice (NCAJ) de la Fordham University School of Law dans le cadre d'une initiative dont l'objectif était de créer un indice pour mesurer les coûts financiers des sanctions pénales infligées aux américains. Cet indice est une mesure inédite de la « performance » des 50 États et de Washington, D.C. par rapport à un ensemble de 17 normes visant à garantir que les amendes, honoraires et frais sont appliqués de manière juste et équitable.

De nombreuses amendes et frais sont imposés sans aucun effort pour évaluer la capacité financière d'une personne à les absorber, ce qui conduit à l'incarcération ou à d'autres peines simplement parce que la personne est incapable de payer. Certaines de ces peines accentuent la pauvreté. « Les amendes, honoraires et frais sont le revers de la médaille du système judiciaire, car les administrations locales et d'État infligent aux personnes les plus marginalisées de notre société des peines qu'elles ne peuvent pas se permettre », a déclaré Chris Albin-Lackey, Directeur juridique et politique de la NCAJ, dans un communiqué.

HHR a mis en place une équipe pro bono dédiée, supervisée par James Kobak, Senior Ethics Counsel et pilotée par Vilia Hayes, Senior Pro Bono Counsel. Cette équipe a évalué dans quelle mesure les réglementations en vigueur constituent des obstacles à l'accès à la justice. 3

https://www.hugheshubbard.com/attorneys/james-kobak

<sup>3</sup> https://www.linkedin.com/feed/update/urn:li:activity:6815296530640199680/ https://www.hugheshubbard.com/news/firm-contributes-to-report-on-access-to-justice?keyword=vi https://www.hugheshubbard.com/attorneys/vilia-hayes





Compte tenu de son engagement, Hughes Hubbard est reconnu aux Etats-Unis parmi les « Meilleurs cabinets de l'élite juridique du pays (*Big Law firms for U.S. pro bono commitment*) en pro bono selon la revue The American Lawyers (The American Lawyer's annual pro bono special report). Le cabinet a été classé parmi les 20 cabinets d'avocats de la A-List pendant 13 ans, dont plusieurs fois en tant que numéro 1.

En juin 2021, HHR vient d'être classé à la 2ème place du classement « Pro Bono Scorecard: National Rankings » réalisé par la revue American Lawyer (Am Law), qui évalue l'engagement pro bono de 200 cabinets chaque année.

Le graphique<sup>4</sup> classe les Am Law 200 en fonction de leur score pro bono, calculé de la manière suivante : la moitié du score provient du nombre moyen d'heures de travail pro bono par avocat en 2020 ; l'autre moitié représente le pourcentage d'avocats ayant effectué plus de 20 heures de travail pro bono.

En 2020, HHR avait été pour la 4ème fois consécutive (en 5 ans) dans le top 5 des cabinets les plus engagés, avec un classement à la 3ème place aux USA. Le classement d'American Lawyers indique que 82,7 % des avocats de HHR ont effectué au moins 20 heures de pro bono en 2019, avec une moyenne de 141.2 heures par avocat aux Etats-Unis.

Le classement tient compte de plusieurs critères tels que la responsabilité sociétale, la diversité, l'égalité homme-femme (« The pro bono score »).

#### Voir en annexes:

- Rapport annuel du cabinet Annual Review 2020-2021 du cabinet à partir de la page 50
- Communiqué « HHR firm overview »
- Communiqué « HHR Retains Spot Among Top Firms on AmLaw's Pro Bono List »
- Communiqué « Firm Contributes to Report on Access to Justice News & Events | Pro Bono » du 28 juin 2021
- Communiqué "HHR again ranks the top on Amlaw's Pro Bono Survey" du 1er juillet 2021

\_

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> <a href="https://www.law.com/americanlawyer/2021/06/28/the-2021-pro-bono-scorecard-national-rankings/?kw=The%202021%20Pro%20Bono%20Scorecard:%20National%20Rankings&utm\_source=email&utm\_medium=enl&utm\_campaign=dailypaid&utm\_content=20210628&utm\_term=tal&slreturn=2021053011143</a>
0





## L'engagement pro bono de l'équipe de Paris

Depuis plusieurs années, à Paris, nous proposons régulièrement notre aide et nos services à celles et ceux qui, autrement, n'auraient pas accès à la justice.

Notre engagement est constant depuis de nombreuses années.

Rien que pour les quatre dernières années, nous avons comptabilisé **2 164** heures pour les dossiers pro bono ouverts par le cabinet (en 2020 : 793 heures, en 2019 : 262 heures, en 2018 : 742 heures, en 2017 : 368 heures), auxquelles s'ajoutent toutes les actions qui n'ont pas été prises en compte notamment en matière de bénévolat.

À Paris, nous encourageons nos équipes d'avocats et d'avocates (associés, associées, counsel, collaborateurs et collaboratrices, élèves avocats) mais aussi nos équipes salariées à s'impliquer dans des actions d'intérêt général en France et à l'international notamment pour promouvoir la diversité, le respect des droits humains et l'accès à la justice pour tous et toutes.

Dans le cadre de cet engagement, notre équipe parisienne est heureuse de candidater pour la première fois aux Trophées Pro Bono et de porter une candidature collective axée sur la thématique d'une Compliance « égalité et non-discrimination » pour l'accès aux droits et à la Justice des personnes les plus vulnérables.

Cette candidature s'inscrit dans une réflexion plus vaste du cabinet en matière de compliance (ou conformité) à l'égard des nouveaux principes essentiels d'égalité et de non-discrimination de la profession d'avocate et d'avocat, chers au Barreau de Paris.

Il s'agit non seulement de favoriser l'accès aux droits et à la Justice des personnes les plus vulnérables et d'agir concrètement pour l'égalité et la diversité mais aussi de contribuer simultanément à l'amélioration de la qualité de vie tant des personnes bénéficiaires des actions que des personnes qui y ont contribué.

Nous sommes en effet attentifs à l'impact bénéfique que procurent les actions pro bono sur nos équipes, qui trouvent dans leur engagement une source d'épanouissement personnel et un sens supplémentaire à leur activité professionnelle.

L'ensemble du cabinet est sensibilisé au projet, du Managing Partner à la Secrétaire Générale, en passant par les avocats et avocates (associés, associées, counsel, collaborateurs, collaboratrices, stagiaires, ainsi que les équipes administratives « fonction support » essentielles pour le bon fonctionnement du cabinet (secrétariat, Responsable RH, Marketing, responsables du réseau et de la maintenance informatique).





- 3) Choisissez une catégorie de Trophées selon votre profil<sup>5</sup>:
- o Prix en Equipe (cabinet ou collectif d'avocats)
- 4) Indiquez si vous souhaitez candidater au Prix pro bono Paris-Québec :
- o Non
- 3) Description de l'action ou de l'association soutenue bénévolement par le cabinet candidat :

"Without opportunity on the part of the poor to obtain expert legal advice, it is idle to talk of equality before the law." "Tant que les pauvres n'ont pas accès à des conseils juridiques spécialisés, il est vain de parler d'égalité devant la loi." Charles Evans Hughes

Notre équipe est engagée depuis de nombreuses années auprès d'associations et d'ONG pour permettre un égal accès aux droits et à la Justice des personnes défavorisées, isolées, fragilisées et lutter contre toutes formes de discrimination et de violence notamment sur les personnes les plus vulnérables, en France et à l'International.

Parmi les associations régulièrement accompagnées et les organismes dont nous sommes proches, nous pouvons citer :

- Amman Imman: Water is Life
- American Library
- American Pavilion
- Barreau des rues
- Boy Scouts of America Trans-Atlantic Council
- Cash & Rocket
- Dons solidaires
- Droits d'urgence

<sup>5</sup> 5 initiatives seront récompensées cette année lors de la cérémonie de remise des Trophées le lundi 11 octobre 2021, par :

<sup>1.</sup> Le Prix Junior « Henri Leclerc » dédié à un projet porté par élève-avocat ou un avocat de moins de 5 ans d'exercice désigné par un vote électronique ouvert à tous les avocats du barreau et aux élèves-avocats de l'efb

<sup>2.</sup> Le Prix « solo » récompensant une initiative portée par un avocat individuel

<sup>3.</sup> Le Prix en « Équipe » récompensant une initiative portée par un cabinet ou un collectif d'avocats

<sup>4.</sup> Le « Prix des Avocats » récompensant une candidature, toutes catégories confondues, sur la base d'un vote électronique ouvert à tous les avocats du Barreau de Paris.

<sup>5.</sup> Le prix pro Bono Paris-Québec récompensera des projets à vocation solidaire en harmonie avec les valeurs et principes de la Francophonie.





- La Fondation des femmes
- Programme " 365 dossiers 365 avocat.e.s " du Barreau de Paris et de la Fondation des femmes
- Gaïa
- Initiadroit
- L'Ilot
- La cravate solidaire
- Association Mamama
- Mousse, Flag! Policiers et gendarmes LGBT, et ADHEOS c/ "Brigade anti trav"
- OCDE Organisation de coopération et de développement économiques
- ONU
- Open Society Justice Initiative
- We are safe place
- Witness Radio
- New York Bar Association
- Association Atangana Contre L'Oppression et l'Arbitraire (AACOA)
- Council of Europe

Vous trouverez le détail de la liste des associations que nous soutenons et des actions menées avec les liens vers les sites internet dans un tableau dédié et joint en annexe.

4) Description du public-cible de l'action ou de l'association et si possible des impacts mesurables de l'action en faveur de ce public :

Nos actions pro bono sont axées sur l'aide aux populations marginalisées et sur la défense des femmes victimes de violences sexistes et sexuelles, mères isolées, enfants maltraités, personnes immigrées, condamnées à tort, sorties de prison, toxicomanes, personnes sans domicile fixe, jeunes des minorités victimes d'abus policiers, personnes transgenres et prostituées discriminées et victimes d'agressions.

Une équipe dédiée à la défense de femmes victimes de violences est également en train de se constituer, à l'initiative d'un groupe de jeunes collaboratrices.

Nous accompagnons aussi bien des personnes situées en région parisienne qu'en France ou à l'étranger et nos actions peuvent aussi bien concerner une personne isolée et invisible de la société que contribuer à faire évoluer les institutions.

Par exemple, le cabinet a permis récemment à une femme de se rapprocher de sa fille de 12 ans dont elle était séparée en l'aidant à bénéficier du regroupement familial, à d'autres personnes d'être défendues dans des procédures pénales ou d'avoir des vêtements et de bénéficier d'un soutien matériel. Nous avons également mis la lumière sur des injustices et des inégalités notamment lors





d'arrestations et de détentions arbitraires d'opposants politiques en Afrique grâce à des dossiers médiatiques.

Notre intervention permet à ces personnes d'avoir accès à la justice et défendre leurs droits avec dignité.

Pour plus de détail, nous vous invitons à consulter le tableau de synthèse joint en annexe.

## 5) Description de l'engagement du candidat au sein de ces actions ou de l'association :

Dans le cadre de notre engagement, nos missions et les thématiques sont variées, entre conseil et défense, avec l'objectif de l'accès à la justice pour tous et toutes et la protection de leurs droits.

Notre travail couvre un large éventail de domaines et nous intervenons notamment dans les domaines suivants :

- Immigration et personnes réfugiées
- Droits et les libertés civiles
- Défense pénale
- Défense et accompagnement de personnes victimes de violences
- Droit des sociétés et des associations (accompagnement pour la création, rédaction de statuts, règlements, contrats de partenariats, guide lines...)
- Droit du travail
- Propriété intellectuelle
- Protection des données personnelles
- Droit au logement
- Protection juridique des œuvres d'art
- Arrestation et détentions arbitraires
- Expulsions de populations civiles
- ...

Plus généralement la défense des Droits de l'Homme ou Droits Humains est au cœur de notre engagement. (Voir le tableau en annexe).

Tout le cabinet est enthousiasmé par cette candidature collective qui vient mettre en lumière nos engagements personnels ou communs depuis de nombreuses années, ainsi que nos valeurs partagées.

6) Pour le prix Pro Bono Paris-Québec uniquement, soulignez le caractère innovant de votre initiative et en quoi celle-ci vous parait-elle pouvoir être pertinente à dupliquer dans d'autres lieux.





#### **Annexes**

## Pièces justificatives

- 1. Photos de l'équipe
- 2. Classements 2020 en compliance Décideurs Magazine, Legal 500 et Chambers & Partners
- 3. Rapport annuel du cabinet Annual Review 2020-2021 du cabinet
- 4. HHR firm overview
- 5. Article « HHR Retains Spot Among Top Firms on AmLaw's Pro Bono List »
- 6. Article "The 2021 Pro Bono Scorecard National Ranking AmLaw 2021"
- 7. Communiqué « Firm Contributes to Report on Access to Justice News & Events | Pro Bono » du 28 juin 2021
- 8. Communiqué "HHR again ranks the top on Amlaw's Pro Bono Survey" du 1er juillet 2021
- 9. Tableau de synthèse des associations soutenues et actions réalisées par notre équipe